

JIMÉNEZ DE ABERÁSTURI CORTA, Juan Carlos, *Camino a la libertad. La red de evasión Comète y la frontera vasca durante la II Guerra Mundial*. Txertoa, San Sebastián, 2019, 531 pp.

En los años de la Segunda Guerra Mundial la frontera del Bidasoa fue algo más que el límite de la Francia ocupada por los alemanes tras la derrota francesa de junio de 1940. Ésta incluía a la mayor parte del País Vasco francés y llegar a España se convirtió en una cuestión complicada. La vigilancia fronteriza de los alemanes y la colaboración de las autoridades españolas hicieron que evadirse de Francia no fuera una cuestión sencilla. Una vez que se lograba cruzar la frontera los agentes aliados en España se ocupaban de que los militares evacuados llegasen a Inglaterra vía Gibraltar. Una de las redes de evasión más importantes, la denominada *Comète* creada en Bélgica, tenía uno de sus puntos clave en la frontera del Bidasoa y ese el tema central de esta obra; la actuación de la red de evasión en la frontera vasca que es analizada minuciosamente por el autor.

Son muchos los aspectos que pueden destacarse de esta obra pero, sin lugar a dudas, uno de los principales es el extenso repertorio de fuentes de archivo empleadas. La nómina de archivos situados en el País Vasco, España, Francia, Bélgica, Gran Bretaña y Estados Unidos nos da una idea de la solidez y, a la vez, de la complejidad de la obra que presentamos. A las numerosas fuentes archivísticas se le unen una amplia bibliografía que refuerza aún más la obra y la convierte en una obra de referencia no solo para la cuestión de la evacuación de los pilotos derribados sobre Europa sino también para el estudio de la época de la Segunda Guerra Mundial en el País Vasco a ambos lados del Bidasoa. A destacar también que la obra viene acompañada de un mapa en el que se recoge el trayecto de la red de evasión por el Baztán. También es reseñable el apartado gráfico (incluyendo numerosas fotografías y mapas), así como los apéndices en el que se relacionan los seudónimos empleados por los integrantes de la red (algo de gran importancia cuando se trata de estudiar una organización clandestina) y la relación de los integrantes de la red y su actuación en la misma.

En lo que se refiere al contenido, ya hemos adelantado que se trata de una obra que va más allá del estudio de una red de evasión, por mucha importancia que tuviera ésta. De todos modos, el corpus central de la obra se centra en el análisis, detallado y minucioso, de la actuación de la red *Comète* desde su origen, de la mano de belgas y refugiados de ese país en Francia. La actuación de la red dio comienzo de modo oficial en julio de 1941 y que había nacido de la iniciativa de André De Jongh (conocida por Dédée en la red) que contó con la colaboración de Georges de Bliqui y de Arnold Depeé constituyendo el núcleo inicial de *Comète* aunque el grupo sería pronto desarticulado y De Bliqui fusilado en Berlín, junto con otros resistentes belgas.

A partir de este momento se organizó una amplia red que colaboró en la evasión de los pilotos derribados sobre Europa y de otras personas que querían abandonar la zona controlada por los alemanes. Los integrantes de la misma son minuciosamente estudiados analizando las circunstancias de cada una y su implicación en las labores de la resistencia.

Pero la obra no se queda tan solo en la parte positiva. Amplios apartados de se dedican a la represión sufrida por la red no solo por los alemanes, sino también por infiltrados, delatores y colaboradores de los alemanes algunos de los cuales serían fusilados por los aliados tras el final de la Segunda Guerra Mundial.

Además del detallado estudio de las distintas rutas me parece de gran interés el último capítulo titulado «Después de la tormenta» que analiza que fue de los integrantes de la red después del final de la Segunda Guerra Mundial que a mi entender hace que esta obra traspase el estudio de la red *Comète* para convertirse en el estudio de las personas que formaron la red *Comète*, una iniciativa nacida al margen de los cauces oficiales y que tuvo una gran importancia durante el conflicto mundial.

Para concluir diremos que estamos ante una obra de un inmenso valor. Se trata de una obra de recuperación de la memoria del conflicto y de la implicación de en el mismo, desde las filas de la resistencia al nazismo. Además debemos destacar que Juan Carlos Jiménez de Aberásturi, al que avala ya una dilatada trayectoria investigadora, es uno de los pocos historiadores españoles que traspasan las fronteras. En un país en el que abundan los hispanistas de origen francés e inglés principalmente, son pocos los historiadores españoles que dan el salto a estudiar cuestiones internacionales y esto es algo de destacar.

*Pedro Barruso Barés*